

**CINQUIEME CONGRES NATIONAL**

**ALLOCUTION DU SECRETAIRE GENERAL**

**MAITRE ABDELLATIF OUAHBI**

**Bouznika, les 09-10-11 février 2024**

**AU NOM D'ALLAH CLEMENT, MISERICORDIEUX. PAIX ET  
SALUT SUR LE PLUS NOBLE DES MESSAGERS.**

**Mesdames et Messieurs, Honorables membres du Bureau politique,**

**Chères Militantes, Chers Militants,**

**Distingués Invités,**

Permettez-moi tout d'abord d'exprimer ma sincère gratitude à nos distingués invités qui ont honoré de leur présence cette réunion cruciale. Je tiens à souhaiter une affectueuse bienvenue à Son Excellence, Monsieur le Chef du Gouvernement, ainsi qu'à notre précieux allié, Nizar BARAKA. Mes salutations s'adressent également à nos amis ministres, aux éminents leaders des partis politiques nationaux, aux ambassadeurs distingués des pays amis et frères, ainsi qu'à tous nos estimés invités venus du Maroc et d'ailleurs. Votre présence a indéniablement ajouté une touche de cordialité, d'élégance et de noblesse à notre congrès. Bienvenue à toutes et à tous parmi nous.

**Chères militantes, chers militants,**

Nous nous réunissons aujourd'hui à une étape cruciale de notre parcours politique, à un moment historique où notre parti s'engage pleinement dans la construction d'une formation démocratique moderne, solidement enracinée et porteuse des espoirs de la population marocaine. Nous aspirons à répondre aux aspirations de nos concitoyennes et concitoyens pour le progrès et la prospérité, ainsi qu'à la réalisation d'un développement global qui positionne

notre patrie parmi les grandes nations, sous la sage direction de Sa Majesté le Roi Mohammed VI, que Dieu l'assiste.

La tenue du Cinquième Congrès national de notre parti à la date prévue est le résultat tangible des efforts conjoints de toutes les femmes et tous les hommes engagés sous la bannière du PAM, déterminés à perpétuer l'héritage du parti démocratique initié par nos premiers pionniers. À ces visionnaires revient le mérite d'avoir créé et maintenu le parti dans des circonstances politiques et culturelles difficiles. Malgré ces défis, ils ont su concevoir l'idée Pamiste, alliant modernité et démocratie, et ont tracé une voie unique pour la lutte politique, tant au sein des institutions constitutionnelles qu'au sein de la société marocaine. Cette voie se caractérise par la modernisation et la démocratisation, tout en préservant l'identité culturelle et politique de notre pays, renforçant ainsi la légitimité historique du Royaume du Maroc, fondement essentiel pour réaliser le développement tant convoité.

En célébrant ce cinquième congrès national, entourés de militantes et militants issus de diverses régions du Maroc, représentant une mosaïque sociale et culturelle, des jeunes, des femmes et des hommes, il est essentiel que nous exprimions notre respect, notre appréciation et notre reconnaissance envers les sacrifices et les efforts des pionniers de notre parti, le Parti de l'Authenticité et de la Modernité. Ces hommes et femmes ont surmonté les défis initiaux, accumulant une expérience précieuse. Aujourd'hui, grâce à la générosité de générations successives, notre parti est devenu un acteur incontournable sur la scène politique marocaine, constituant un pilier solide au service des enjeux nationaux et soutenant notre intégrité territoriale.

## **Chères consœurs, chers confrères,**

Notre congrès se tient dans un contexte international et national d'une extrême dangerosité et sensibilité. Sur la scène mondiale, nous assistons à une intensification de la militarisation des relations géopolitiques. Depuis la guerre russo-ukrainienne, deux empires se sont réaffirmés, l'un à l'Occident avec les États-Unis d'Amérique et les pays occidentaux gravitant autour, et l'autre à l'Orient avec la Chine populaire, émergeant comme le pôle central du groupe des pays du Sud. Cette dynamique a provoqué l'effondrement de nombreux dogmes de la mondialisation établis depuis les années 1990. Nous avons été témoins du déclin de certaines certitudes qui étaient le fondement des relations internationales, telles que la coopération internationale, l'humanitarisme et la coopération Nord-Sud. La pandémie de la Corona a encore accentué cette tendance, mettant à mal l'idée d'un choc des civilisations, qui était autrefois au cœur des débats et d'une intense campagne culturelle.

En matière économique, tous les accords de libre-échange ont été négligés, les frontières ont été de nouveau fermées aux immigrants, et des politiques restrictives ont été adoptées à leur encontre. Les valeurs des droits de l'homme et de la démocratie ont été instrumentalisées de manière sélective, perdant ainsi leur valeur historique et humanitaire, en particulier aux yeux des peuples des pays du Sud, notamment les peuples arabes. Actuellement, ces peuples constatent avec désarroi que le peuple palestinien subit une agression, des massacres barbares et un génocide brutal sans précédent dans l'histoire. Cela se produit face à l'incapacité totale des institutions internationales censées protéger les civils sans défense, et même en dépit de la communauté internationale, qui devrait manifester une certaine humanité

plutôt que d'accepter cette brutalité hideuse. Ceci confirme de manière tangible que le monde traverse actuellement une crise morale et humanitaire, résultant de sa complicité par le silence et la négligence des crimes, transgressions et violations du droit international. Ce dernier a perdu sa légitimité, confirmant son incapacité à protéger la paix et la sécurité internationales, qui étaient la raison d'être de son existence, et même la source de sa législation. Dans ce contexte international marqué par les conflits militaires et économiques, l'idée de patriotisme a retrouvé un rôle central dans la protection des intérêts entre les nations, entraînant des alliances et polarisations internationales multiples et complexes.

En ce qui concerne le niveau national, le contexte de ce cinquième congrès confirme que malgré les défis économiques, les conditions climatiques internes et les nombreux obstacles, il est essentiel de reconnaître les nombreux aspects positifs et constructifs présents dans divers domaines de la vie publique au Maroc. Ces avancées sont le fruit de l'intelligence collective et de la croyance en l'effort commun, sous la sage direction de SM le Roi Mohammed VI, que Dieu le protège et le comble de succès.

Parmi les aspects positifs les plus notables et importants au sein de notre pays on trouve la stabilité politique démocratique. Celle-ci continue de se manifester dans les comportements des différents acteurs politiques et s'enracine comme une réalité incontestable au sein des institutions constitutionnelles. Ces institutions agissent comme un socle essentiel pour le développement économique et social du Maroc. La stabilité démocratique a permis d'obtenir de nombreuses victoires, notamment la défense de notre intégrité territoriale dans les arènes internationales. Cela a restauré la position prestigieuse de notre pays sur le continent africain, auprès de nos

partenaires occidentaux de confiance, ainsi qu'avec nos frères arabes et musulmans, et dans toutes les régions du monde.

En cette occasion, nous exprimons notre profonde reconnaissance envers tous les Marocains pour leur contribution exceptionnelle à ces succès sans précédent contre les opposants à l'intégrité territoriale nationale. Ces réalisations n'auraient pas été possibles sans la sagesse et la perspicacité de notre auguste Roi, l'unité de nos rangs nationaux, ainsi que la vaillance et le courage de nos forces chargées de la sécurité de nos frontières. Aujourd'hui, en présence de nos invités et participants au congrès, nous exprimons nos plus sincères remerciements et notre profonde appréciation pour le travail extraordinaire accompli par les Forces Armées Royales veillant à nos frontières, qui défendent avec dévouement la sécurité et la sûreté de notre territoire national. Nos salutations vont également à toutes les Forces de Sûreté Nationales, la Gendarmerie Royale, la Protection Civile, les Forces Auxiliaires, les Autorités Locales et toutes les Femmes et Hommes du Maroc. Ils assument la lourde responsabilité de garantir notre sécurité et notre sûreté, faisant d'énormes sacrifices dans le silence et l'abnégation, afin que notre pays puisse jouir de la paix, de la sérénité et de la tranquillité.

Notre stabilité démocratique et nos victoires dans la défense de notre intégrité territoriale attestent au monde que nous sommes une nation unie sous la conduite d'un leader fédérateur. Nous nous tenons en tant que nation, avec une géographie indivisible et des frontières chargées d'histoire, qui demeurent intangibles. Animé par une cause et une foi commune, notre peuple s'engage à mobiliser toutes les composantes de la nation, de Tanger à Lagouira et les Marocains du monde entier, pour le développement économique et le progrès social. Nous croyons en nos capacités en tant que

peuple aux diversités culturelles, attaché à la légitimité historique dont jouit notre monarchie.

Le Maroc, en tant que modèle, a entrepris des réformes nécessaires pour moderniser son économie et ses institutions, s'adaptant à son époque. Il a su actualiser son arsenal juridique, renouveler ses institutions politiques et rénover les relations professionnelles, productives et sociales dans tous ses secteurs vitaux. La crédibilité régionale et internationale du Maroc, notamment après son élection à la tête du Conseil des Droits de l'Homme des Nations Unies, est largement méritée. Son engagement démocratique, juridique et développemental a permis au pays d'occuper une position respectable dans le monde d'aujourd'hui. Malheureusement, quelques opposants et voisins, ainsi que certains pays amis, n'ont pas saisi cette transformation, malgré les valeurs et objectifs qu'ils affirment partagés. Alors que le Maroc accomplissait ses objectifs économiques et sociaux, édifiant une vaste base d'intégration culturelle et territoriale, il n'a malheureusement pas obtenu de ces quelques pays la reconnaissance de ses droits à l'intégrité territoriale et au traitement civilisationnel qui lui sont légitimement dus en tant que nation dotée d'une longue et riche histoire et d'un statut juridique au sein de la communauté internationale.

Aujourd'hui, la force du Maroc, incarnée par sa nation, son peuple et son Roi, s'exprime davantage à travers son orientation stratégique que par sa croissance. En tant que parti démocratique moderniste, il est impératif que nous nous abstenions de nous enliser dans des débats stériles promus sur les réseaux sociaux par certains, adoptant un langage médiocre et évasif, qui refusent d'exprimer clairement leurs positions.

## **Mesdames et Messieurs,**

L'approfondissement de l'orientation stratégique sociale constitue l'une des missions des forces démocratiques nationales, dont certaines exercent actuellement une influence décisive sur les choix gouvernementaux. Il incombe au Parti de l'Authenticité et de la Modernité de renforcer les acquis nationaux et de proposer de nouvelles solutions pour relever les défis du développement de notre pays. C'est notre destin, et nous y croyons fermement.

Au-delà de cela, nous sommes convaincus que la malchance qui semble coïncider avec les réalisations du gouvernement ne réside ni dans la sécheresse, comme le pensent certains, ni dans une série d'événements soudains tels que la guerre ukraino-russe ou les tremblements de terre d'Al Haouz et de Taroudant. En tant que parti démocratique participant pour la première fois au gouvernement, nous constatons l'absence quasi-totale d'un débat politique et intellectuel démocratique sur les projets et programmes de notre gouvernement.

Pour être franc, l'absence d'un débat politique rationnel chez les médiateurs politiques démocratiques, au sein des institutions constitutionnelles, nous expose à un vide préoccupant. Malheureusement, ce vide est comblé par un discours populiste creux véhiculé sur les réseaux sociaux, dénué dans son ensemble de toute dimension politique et intellectuelle. Il vise à critiquer la politique gouvernementale de manière frivole, populiste, voire agressive. Il s'engage parfois dans des règlements de compte futiles, cherchant également à tirer profit des absurdités diffusées sur YouTube et des frivolités de TikTok. Ce discours exploite regrettablement les émotions de certains individus peu avertis.

Ainsi, avec une controverse médiocre, il tente de détourner la discussion des idées, des programmes et des faits de manière qui ne respecte pas l'intelligence de la majorité de l'opinion publique nationale. Il est également important de souligner que le fléau de l'oubli est la principale cause des reproches qui nous sont adressés. Les décideurs d'hier ont tendance à oublier tout ce qu'ils ont causé ou bien ce qu'ils n'ont pas accompli depuis leurs positions décisionnelles, et aujourd'hui ils transforment ces faits en critiques contre nous, se plaçant eux-mêmes en juges et parties.

Le défi actuel de notre parti, voire du gouvernement dans son ensemble, réside dans la mise en œuvre de réformes historiques profondes sans être accompagnées d'un débat public démocratique visant à clairement ancrer ces changements dans la conscience des citoyennes et des citoyens. Lorsque nous affirmons que la politique du gouvernement est l'objet de réformes historiques tout en cherchant à résoudre des problèmes tels que le retard dans le projet d'approvisionnement en eau potable, la question des enseignants contractuels, la généralisation de la protection sociale, de l'aide sociale directe, de l'aide au logement, et d'autres réformes cruciales, nous le faisons non pas par exagération verbale ou surenchère politique, mais par reconnaissance objective.

Pour la première fois de son histoire et malgré des contraintes sans précédent, le Maroc a mis en œuvre une politique réelle qui combine le développement des investissements publics, la promotion des entreprises privées et la réalisation de projets d'envergure, tout en améliorant la situation sociale de tous les Marocains, en particulier les catégories les plus vulnérables.

L'ampleur des réformes gouvernementales implique, entre autres, qu'elles permettront au Maroc de passer du stade de la protection civile individuelle, qui repose sur la construction d'un État de droit et le respect des Droits de l'Homme, au stade de la protection sociale. Ce dernier vise à assurer la sécurité des individus face aux aléas de la vie, tels que les maladies, l'invalidité et la vieillesse. Ces réformes, dirigées par Sa Majesté le Roi et mises en œuvre par le gouvernement avec sérieux, célérité et efficacité, offriront à la société marocaine une protection renforcée. Lorsque les droits sociaux sont garantis à la majorité des citoyennes et citoyens, cela favorise une vie publique apaisée, contribuant à répandre et affiner la culture du comportement civil, éloignant ainsi la société d'une appréhension violente et querelleuse des conflits sociaux.

Par conséquent, et alors que nous nous investissons pleinement au sein du Parti Authenticité et Modernité, dans la mise en œuvre rapide et adéquate de toutes les réformes économiques et sociales, en mettant l'accent sur quelque chose de fondamental et d'important pour nous en tant que démocrates et modernistes, à savoir : le progrès social que nous aspirons à atteindre et pour lequel nous travaillons tous. Ce processus complexe d'accumulations, de réalisations, de droits et d'acquis ne résulte nullement d'une décision massive prise le soir d'une journée prometteuse.

Nous sommes bien conscients que ces réformes majeures n'auraient pas été possibles sans la présence de notre parti national responsable au sein de l'actuelle majorité gouvernementale. En tant que parti fidèle au trône et au Roi, nous incarnons l'honnêteté envers l'institution du chef du gouvernement, la patience et la discipline conformément à la charte de la majorité. Nous sommes également un parti créatif et innovant dans nos

propositions et nos programmes, tout en restant fidèles à nos alliés dans toutes les institutions.

L'histoire retiendra la contribution significative de notre parti au succès de l'expérience gouvernementale pionnière. Nos sacrifices, la transparence de notre discours, notre soutien inconditionnel aux réformes initiées par le gouvernement, ainsi que notre refus de toute duplicité de positions ou de critiques insidieuses contre nos alliés sont autant d'éléments qui attestent de notre engagement.

En cette occasion solennelle, permettez-moi de m'adresser à l'honorable Chef du Gouvernement, avec qui nous nous sommes engagés lors de notre nomination par Sa Majesté le Roi et de notre investiture par le Parlement. Nous réaffirmons notre pleine détermination à poursuivre notre engagement moral et politique au sein de la majorité. Nous réitérons avec force notre engagement inébranlable aux côtés de notre précieux allié, ce grand parti, le Parti de l'Istiqlal, piloté par notre estimé ami Nizar BARAKA. Notre objectif est de consolider notre engagement moral et politique au sein de la majorité, travaillant main dans la main pour garantir la réussite de l'expérience gouvernementale en cours.

Chers Alliés, bien que la victoire électorale du 8 septembre 2021 ait été célébrée, il est essentiel de la consolider par une collaboration fructueuse, imprégnée de sincérité, de franchise et de courage entre nous. Ensemble, nous devons avancer résolument sur la voie de la modernité, sans compromis ni régression vers le passé. Il est impératif de rompre avec les pratiques dépassées et les mentalités défaitistes, afin que notre pays puisse pleinement revendiquer une position moderne et démocratique à la hauteur de ses aspirations pour l'avenir.

## **Chères militantes, chers militants,**

La principale difficulté que pourrait affronter le programme de réforme de notre gouvernement est d'ordre culturel. Deux tendances prédominent dans certains cercles politiques, médiatiques et sociaux : une tendance nihiliste, ne reconnaissant aucun progrès dans la vie publique des Marocains, et une approche soumise, croyant que le Maroc a atteint la perfection. Ces deux tendances convergent dans leur vision résignée du statu quo.

Le nihiliste aborde la réalité de manière binaire, adoptant une logique du tout ou rien. Face à l'impossibilité réaliste, rationnelle et logique de réaliser le tout d'un coup, il se retranche derrière une critique politique sombre pour dissimuler sa résignation devant la complexité de la réalité et de ses défis. La servilité, quant à elle, affronte la réalité en affirmant que nous ne pouvons rien créer de meilleur que ce qui existe déjà. Elle s'abandonne à une rhétorique glorifiante et exagérée qui paralyse la volonté d'améliorer, de progresser et de stimuler l'intelligence collective.

La culture de la servilité face aux crises constitue le plus grand danger qui pèse sur notre démocratie en développement. Elle tente de concevoir la réforme en ignorant la culture du changement, laquelle nécessite avant tout d'être animée par la conviction que l'histoire est un processus de transformations fondé sur le consensus des forces vives de la société.

Nous, au sein du Parti Authenticité et Modernité, aux côtés de tous les démocrates réformateurs, sommes appelés à embrasser la vision dialectique de la réalité marocaine exprimée par Sa Majesté le Roi Mohammed VI dans ses discours, où Il n'a cessé de mettre en avant les réalisations majeures du Royaume tout en présentant une critique éclairée des performances

politiques, économiques et institutionnelles des élites marocaines. Avec courage et clarté, Il souligne les déséquilibres et les lacunes qui subsistent dans notre réalité.

La réalité actuelle de notre société marocaine, malgré ses nombreuses réalisations importantes et historiques, nécessite que nous cultivions une ambition démocratique maximale. Nous devons apporter des idées, des perceptions et des programmes capables de surmonter les difficultés auxquelles est confronté le développement national, dans un monde en perpétuelle transformation et contraintes nouvelles.

C'est pourquoi notre Parti doit demeurer une cellule active de réflexion et de débat scientifique sur les enjeux du développement et de la démocratie, contribuant ainsi à trouver des solutions appropriées aux défis de l'histoire de la société marocaine. Aujourd'hui, notre Parti a accompli une avancée significative sur la voie de sa construction en tant que Parti démocratique moderne, capable de relever les défis tant au sein des institutions constitutionnelles que dans la sphère publique et civile.

En dépit des deux années de pandémie qui ont perturbé notre travail, nos réunions et le fonctionnement des institutions partisans, notre Parti a réalisé des réformes majeures et accumulé des exploits considérables au cours des quatre dernières années. Nous avons franchi une étape importante dans la réforme administrative, même avec son coût financier élevé, en assumant les coûts des contrats de location de tous les sièges au nom du Parti. Nous avons également régularisé la situation sociale de notre personnel administratif, acquis des biens immobiliers au nom du Parti pour la première fois, et élargi nos rangs en mobilisant des compétences jeunes issus du Parti qui ont démontré une grande capacité de gestion, d'organisation et de proposition de

programmes, d'études et de recherches à toutes les étapes de l'évolution du Parti. Notre Parti demeure présent avec des positions cohérentes sur toutes les thématiques, peut-être même étant le seul à être aussi actif sur la scène politique avec ses nombreuses positions découlant des réunions fréquentes et régulières de ses institutions, en particulier de son bureau politique et de son Conseil National.

La large couverture géographique du Parti dans toutes les régions du Royaume, sa représentation ancrée au sein des différentes classes et catégories de la société, ainsi que dans toutes les institutions locales, territoriales et nationales, et sa richesse dans la diversité des compétences dont il dispose, y compris les jeunes, les femmes et les intellectuels ayant prouvé leur compétence dans la gestion de toutes les responsabilités qui leur ont été confiées, ont renforcé la position du Parti sur la scène politique. Les documents et les travaux présentés lors de notre congrès, dans divers domaines, constitueront sans aucun doute des valeurs ajoutées substantielles sur le plan intellectuel et politique, enrichissant ainsi le débat national sur les défis externes et les questions internes actuellement soulevés.

### **Chères militantes, chers militants,**

En toute objectivité, nous reconnaissons que nous avons accompli beaucoup, tout en admettant que certaines initiatives ont peut-être échoué ou n'ont pas encore abouti en raison des contraintes temporelles. Mais, j'aimerais dire que nous avons réalisé un succès notable, à savoir, la construction et l'instauration d'une structure démocratique féminine solide au sein de notre Parti, fruit de deux années de travail et de communication dans la plupart des régions du Royaume. Bien que nous soyons sur le point de finaliser deux

institutions destinées à nos jeunes partisans, cette réalisation a été entravée par des contraintes de temps, notamment en raison de l'organisation des congrès régionaux et de la préparation simultanée de notre congrès à la date annoncée.

En réponse à ceux qui souhaitent émettre des critiques, et cela est un droit légitime pour tous les militants et citoyens marocains, nous les invitons à contempler attentivement nos littératures. Elles offrent une compréhension approfondie de nos analyses, de nos perspectives et de nos positions. Cette démarche permettra à chacun de mieux comprendre les réalisations de nos militantes et militants dans les villages, les petites et grandes villes, ainsi que dans les régions clés du Royaume, tant au sein du Parlement avec ses deux chambres qu'au sein du gouvernement.

La critique démocratique constructive, qui engage l'esprit vis-à-vis de la réalité, est celle qui transcende la simple rétention de la mémoire, en particulier si cette mémoire est courte et étroite.

### **Chères consœurs, chers confrères,**

La tenue du Cinquième Congrès du Parti Authenticité et Modernité est une cérémonie démocratique, symbolisant l'engagement de tous les partisans en faveur de la modernisation et du progrès dans notre pays. Cette réussite collective des Pamistes, femmes et hommes, démontre notre dévouement envers le développement et la promotion des idéaux de notre Parti, contribuant ainsi aux côtés de tous les démocrates marocains à instaurer une vie politique institutionnelle propice au progrès et à la prospérité de la citoyenneté marocaine.

En ce moment crucial, j'exprime mes sincères remerciements et ma reconnaissance à toutes nos militantes et militants, avec lesquels nous avons partagé un travail collaboratif pour le Parti, dès l'idées jusqu'aux projets. Ce furent de beaux moments de travail commun avec vous, et j'ai eu l'honneur de servir en tant que Secrétaire Général de ce grand projet politique, aux côtés de militantes et militants exceptionnels qui ont fait preuve d'une éthique exemplaire, ce qui me remplit de fierté. Merci à chacun d'entre vous.

Dans le même élan, j'adresse mes sincères remerciements à ma chère consœur et amie, la leader Fatima Zahraa MANSOURI, ainsi qu'à mes amis et honorables ministres du Parti. Mes camarades de lutte au sein du Bureau politique méritent également mes grands remerciements et ma gratitude pour les moments politiques enrichissants que nous avons partagés, marqués par des divergences et des consensus. Malgré nos désaccords, nous avons su maintenir le cap à suivre pour le Parti. Je vous remercie tous pour vos positions fermes et vos principes, ainsi que pour le formidable travail d'équipe que nous avons accompli tout au long de cette étape.

Je saisis également cette occasion pour exprimer ma reconnaissance envers le personnel administratif et médiatique du Parti. Leurs contributions essentielles et leurs sacrifices considérables ont grandement contribué à nos réalisations collectives. Merci à vous tous.

### **Mesdames et Messieurs,**

La tenue aujourd'hui de notre cinquième congrès national constitue une preuve irréfutable du succès individuel et collectif de chaque militant, homme et femme, occupant divers postes et répartis dans différentes régions, dans la construction d'un Parti national moderne et démocratique. Nous

sommes unis et responsables envers l'histoire de notre pays, prêts à contribuer de manière efficace et constructive à l'édification d'une expérience marocaine inédite, ancrée à la fois sur le plan civilisationnel et du développement.

Contrairement aux doutes émis hier et aux rêves fantaisistes de certains aujourd'hui, nous nous présentons aujourd'hui d'une seule voix, main dans la main, collectivement engagés dans une direction unifiée pour faire entendre notre voix à l'histoire. Les divergences nous ont renforcés, la diversité nous a enrichis, et le débat a ravivé en nous l'esprit de travail d'équipe et l'importance de conjuguer nos efforts pour former une unité dont la force se diffuse des branches du Parti jusqu'à ses organes provinciaux et régionaux, atteignant ainsi la direction nationale du Parti, caractérisée par son unité de position et sa fermeté au service de la nation.

Notre congrès représente aujourd'hui un succès collectif dans l'établissement d'une culture du consensus au sein de la vie interne de notre Parti. Il témoigne également de notre réussite dans la promotion des valeurs du dialogue, de la concertation et de l'écoute des différentes opinions, garantissant ainsi que nos décisions restent toujours le fruit d'un processus collectif. Malgré notre participation au gouvernement et les nombreux défis rencontrés au fil des événements, l'unité du Parti demeure solide et sa démocratie interne reste saine, malgré les attaques et les calomnies.

Les militantes et militants sont fiers de leur Parti, de leurs leaders et de leurs représentants au sein des institutions constitutionnelles et politiques. Ils saluent avec fierté la responsabilité et le dévouement des ministres du Parti, travaillant en harmonie et solidarité au sein du gouvernement. Ils sont également fiers des parlementaires du Parti, qui incarnent fidèlement la

charte de la majorité dans leurs plaidoyers, leurs travaux et leur présence au sein des différentes instances parlementaires.

Je demeure fermement convaincu que notre Parti surmontera cette étape en sortant renforcé, comme il l'a fait après toutes les crises traversées. Sa force réside dans son immunisation et tire une solide immunité de ses principes fondateurs, qui resteront le plus grand rempart contre les obstacles et les chocs à venir.

### **Chères consœurs, chers confrères,**

Nous n'aurions pu aujourd'hui organiser cette commémoration de notre lutte et nous réunir pour notre cinquième congrès national, comme expression de notre succès depuis le quatrième congrès jusqu'à aujourd'hui, sans bénéficier de trois qualités nobles, authentiques et essentielles dans toute lutte politique démocratique. Ces qualités résident dans le fait que nous sommes toujours restés : premièrement, authentiques et concrets ; deuxièmement, sérieux et honnêtes ; troisièmement, justes et démocratiques.

Notre succès dans l'expérience démocratique découle avant tout de notre authenticité et de notre pragmatisme face au moment historique objectif de notre société et à ses exigences politiques. Nous avons cultivé l'objectivité, restant à l'écoute des pulsations de notre société et nous conformant à ses enjeux fondamentaux. Nous avons rejeté le discours élitiste qui enferme la politique dans des utopies imaginaires, préférant ainsi façonner la réalité avec ses propres désirs au lieu de se conformer aux données et contradictions que la réalité exige.

Deuxièmement, notre expérience démocratique a réussi grâce à notre sérieux et notre honnêteté dans l'exercice de nos convictions intellectuelles et

morales sur le plan organisationnel et politique. Nous avons été cohérents avec nos convictions démocratiques et nationales, que nous soyons dans l'opposition hier ou au sein du gouvernement aujourd'hui. Nos positions et nos pratiques expriment constamment nos convictions intellectuelles guidées par la citoyenneté et la démocratie comme objectif et structure.

Troisièmement, nous avons été démocratiques et justes face aux enjeux de notre société, ses aspects religieux, ses valeurs civiles et ses particularités historiques. En tant que Parti de l'Authenticité, nous n'avons jamais prétendu avoir le monopole de l'authenticité. Nous avons respecté la diversité religieuse, les valeurs civiles et les particularités historiques de notre société. Nous n'avons pas importé de solutions toutes faites du passé et n'avons pas posé de mauvaises questions au nom de la modernité.

Ces trois qualités démocratiques ont forgé notre forte volonté de rester loin de tout égoïsme partisan ou élitiste, nous épargnant ainsi de traiter notre société d'un air hautain et arrogant. Ces vertus nous ont permis de construire des positions démocratiques et des pratiques basées sur la persuasion corroborée par des arguments et des preuves, le dialogue rationnel et la prise en compte de l'intérêt public de la nation comme seule boussole dans notre lutte.

Les positions que nous avons adoptées à certaines étapes de notre lutte, interprétées comme des concessions, de l'inaction ou une acceptation hâtive d'une offre, étaient en réalité une manifestation de notre éthique démocratique et de notre engagement envers une action politique responsable respectant les principes de notre formation intellectuelle démocratique ainsi que nos alliés, dans le cadre de l'horizon de la scène

politique et nous sommes aujourd'hui prêts à en assumer pleinement le coût politique, bien que nous avons agi avec honnêteté.

Notre attachement indéfectible à l'autorité démocratique, que ce soit en termes d'organisation, de morale ou de comportement politique, a suscité des inquiétudes chez certains de nos opposants dans la vie politique marocaine. Ils ont cherché à anticiper notre échec organisationnel et à exploiter nos erreurs supposées en propageant des rumeurs et des mensonges, créant ainsi un climat de doute sur les compétences de nos ministres, les cadres de notre Parti, et sur la capacité de notre formation à contribuer à la gestion de la chose publique.

Aujourd'hui, plus de quatre ans après le quatrième congrès et plus de deux ans de participation au gouvernement, occupant des portefeuilles ministériels de grande envergure, nous sommes ici, au cinquième congrès, pour prouver à ceux qui en doutent que nous sommes un véritable Parti de masse. Notre capacité à contribuer efficacement à la modernisation et au développement du pays, tant au niveau local que régional, national et international, est indiscutable.

Le Parti Authenticité et Modernité n'est plus simplement une promesse de lutte ou un rêve d'avenir. Grâce à nos militantes et militants dans les milieux rural et urbain, au sein des institutions et dans l'espace public, au gouvernement et parmi le peuple, notre Parti est aujourd'hui une réalité concrète, dynamique et une institution démocratique.

Aujourd'hui, le Parti Authenticité et Modernité réaffirme une orientation forte, incarne des valeurs et une culture, et œuvre à construire des solutions et des alternatives. Il confirme son engagement en faveur d'une orientation politique moderne et démocratique, nourri par une confiance profonde

envers ses racines historiques marocaines et en son cheminement civilisationnel vers l'épanouissement et le progrès.

Le parti incarne une culture démocratique nationale enracinée dans la religion et ses valeurs de tolérance. Ses divers affluents arabes, berbères et hassanis se sont développés dans différentes régions du Royaume. Le Parti représente une culture fondée sur la justice, l'égalité, les droits individuels, l'État d'équité, de droit et des institutions.

Aujourd'hui, notre Parti possède plusieurs orientations et cultures. Il se positionne en tant que force de proposition, acteur engagé dans la recherche de solutions et contributeur sérieux au processus de modernisation que traverse notre pays. Que ce soit dans le secteur de l'habitat et de la construction, où les Marocains bénéficient pour la première fois d'une aide financière directe pour obtenir un logement décent, ou dans le domaine de l'université marocaine et de la recherche scientifique, où la communauté universitaire connaît une avancée remarquable en matière de formation, d'enseignement et de recherche.

Dans le secteur de l'énergie et des énergies renouvelables, des efforts quotidiens sont déployés pour maintenir les équilibres garantissant la stabilité du Maroc dans un monde en constante évolution géopolitique. Le Parti s'engage également dans la numérisation et la réforme administrative pour faciliter l'accès des Marocains aux technologies modernes et à des services administratifs de qualité.

Dans le domaine de la culture, le Parti valorise le patrimoine artistique marocain authentique et encourage l'industrie culturelle et l'innovation. Il contribue à la relance de l'emploi, à la promotion de la formation des ressources humaines et à l'institutionnalisation du dialogue social. De plus,

le Parti participe activement à la révolution législative dans le domaine de la justice, dans l'infrastructure des tribunaux et d'autres domaines gouvernementaux, et s'implique dans toutes les institutions locales, provinciales et régionales.

Aujourd'hui, le Parti Authenticité et Modernité ne se présente plus comme un nouvel acteur ou une simple hypothèse sur la scène politique marocaine. Il s'affirme comme un parti actif dans la réalité politique, un partenaire fiable dans la construction de l'avenir du pays et le meilleur représentant d'un comportement de réforme participative. Nos ministres continuent d'ouvrir des débats publics dans les institutions et les médias sur toutes les réformes entreprises au cours de cette étape gouvernementale. Nous persistons à ouvrir des dialogues sérieux avec les professionnels concernés par ces réformes et à présenter nos perspectives à l'opinion publique malgré les confusions délibérées de certains partis, que Dieu leur pardonne. Nous sommes ouverts aux critiques constructives et refusons d'imposer des réformes superficielles en solitaire.

Permettez-moi, en cette occasion solennelle, de m'adresser respectueusement à nos frères et partenaires politiques de l'opposition qui siègent au Parlement. Je tiens à vous assurer que notre Parti, fort de son expérience passée dans l'opposition, est profondément convaincu qu'aucun unilatéralisme ni aucune hégémonie ne devraient guider les décisions politiques, peu importe la force de la majorité. Les choix en faveur de réformes nationales sont l'aboutissement d'une démarche collective à laquelle chaque partie contribue, que ce soit au sein de la majorité ou de l'opposition.

Au sein du Parti Authenticité et Modernité, nous considérons l'opposition institutionnelle et constitutionnelle comme un partenaire indispensable dans notre œuvre gouvernementale. Elle a le rôle crucial de corriger nos erreurs, d'influencer nos orientations et de représenter une force de proposition qui enrichit nos programmes. C'est une collaboration qui alimente une intelligence collective au service de nos citoyens et de notre nation. Je tiens donc à exprimer mes sincères remerciements pour les positions que vous exprimez, même si elles peuvent parfois être exprimées avec fermeté ou dans un langage politique qui peut prêter à équivoque. Nous les accueillons favorablement, pour autant qu'elles émanent d'intentions sincères.

Nous sommes honorés par votre noble rôle constitutionnel, votre morale nationale élevée et vos positions objectives. Merci de votre contribution à la vie démocratique de notre nation.

### **Chères militantes, chers militants,**

Les luttes que nous menons aujourd'hui ont donné lieu à de nombreuses réalisations, la première et la plus significative étant la construction d'un Parti respectable et efficace. Les espoirs que nous incarnons pour nos électeurs exigent de nous une rigueur critique et objective dans notre engagement militant. Au cours des quatre dernières années, le parti a consacré d'importants efforts en fournissant des moyens matériels, logistiques et organisationnels à ses membres. Dans ce contexte, il devient impératif pour nous de réévaluer nos méthodes de travail politique, d'innover dans notre présence au sein de la société et de rechercher des solutions et des alternatives aux défis de développement auxquels notre pays est confronté.

Nous devons réévaluer l'action menée par les représentations de notre Parti à travers tout le Royaume, les transformant en espaces de citoyenneté qui ouvrent davantage leurs portes à une jeunesse éduquée et instruite, ainsi qu'à des femmes en difficulté issues de divers horizons, et à des hommes honnêtes. L'objectif est de faire de ces sièges politiques des espaces d'apprentissage, de formation, d'échange d'expertises et d'expériences, ainsi que des lieux de débat démocratique sur les questions actuelles du Maroc dans divers domaines, contribuant ainsi à la construction des générations marocaines de demain.

Nous devons être profondément engagés dans les préoccupations de nos compatriotes, qu'ils vivent dans les villages, petites ou grandes villes. Ouvrons les portes de nos sièges pour les écouter, recevoir leurs préoccupations et les transmettre à la direction centrale. Il est essentiel d'aider les familles dans le besoin, de créer des conditions favorables à la réussite scolaire de leurs enfants, et de les sensibiliser à la santé, à l'environnement et à la nutrition. Profitons de la noble leçon de solidarité que les Marocains ont enseignée au monde lors des tremblements de terre d'Al Haouz et de Taroudant, et investissons cette expérience pour développer des formes de solidarité dans tous les domaines et secteurs.

En tant que Pamistes, femmes et hommes, rapprochons-nous des besoins des citoyennes et des citoyens, et soyons à la hauteur des espoirs qu'ils ont placés en nous. Faisons en sorte que la politique soit au service des espoirs et des rêves des Marocains, et non un moyen de servir des intérêts personnels étroits. C'est là l'exercice authentique de la politique.

*Avant de conclure*, je tiens à exprimer ma profonde appréciation et ma gratitude envers la commission préparatoire de ce congrès, particulièrement envers notre frère Samir GOUDAR, président de ladite commission, qui a dirigé chaque étape de préparation avec des sacrifices, des efforts et un dévouement exemplaire. Grâce à son leadership, nous avons pu organiser ce rassemblement dans des conditions et une atmosphère véritablement exceptionnelles.

Mes remerciements s'adressent également à tous les responsables et membres des sous-commissions de la commission préparatoire pour leurs efforts exceptionnels et les documents juridiques et politiques soumis à l'analyse et au contrôle de tous les participants au congrès. En votre nom à tous, j'exprime mes sincères remerciements aux secrétaires régionaux et provinciaux du Parti, ainsi qu'à tous les collaborateurs de l'ombre qui ont contribué au succès de cette cérémonie démocratique. Cela confirme sans équivoque que le Parti PAM, tel le phénix, renaît de ses cendres, puissant, grand et éclatant, comme vous pouvez le constater aujourd'hui devant vous.

*En conclusion*, avec impartialité et intégrité, je déclare que nous, Pamistes, femmes et hommes, avons accompli beaucoup au cours des quatre dernières années, malgré les défis liés à la suspension temporaire du travail institutionnel en raison du Covid-19, les élections législatives et locales tumultueuses et sans précédent, et les tensions issues du dernier congrès. Malgré tout cela, nous avons réalisé des progrès significatifs pour le Parti. Atteignons-nous la perfection ? Certes, Dieu seul est parfait. Nous sommes assurés d'avoir œuvré avec honnêteté, intégrité et une intention pure. Notre dévouement a été total, et si nous venons à réussir, c'est tant mieux ; en

revanche, si des erreurs surviennent dans certaines réformes, cela dépasse nos capacités et échappe à notre volonté. Nous exprimons nos excuses aux militants pour tout éventuel manquement de notre part.

Nous sommes et resterons convaincus que l'intérêt du Parti prime sur nos intérêts personnels et même nos postes, mais il ne dépassera jamais l'intérêt de notre patrie, le Maroc, où vivre est une chance exceptionnelle. Nous sommes honorés d'avoir un Souverain aussi nationaliste que démocratique, qui guide le pays vers le développement et le progrès. Nous avons un peuple doté d'une culture diversifiée, coexistant dans l'amour et la paix, avec des partis nationaux, majorité et opposition, qui respectent les constantes et honorent la nation. Ajoutez à cela une géographie pleine de beauté naturelle. Tout cela nous engage en tant que Parti Authenticité et Modernité à rester à la hauteur de la grandeur de ce pays, rien que pour l'amour de la patrie.

Puisse Dieu couronner nos actions de succès pour le bien de notre pays et de nos concitoyens, sous la direction sage et perspicace de notre Souverain, Sa Majesté le Roi Mohammed VI, que Dieu l'assiste.

Merci de votre attention.